

## Resumen de la entrevista a Miguel Girela Reyes

Entrevistador: Alfonso Martínez Foronda.  
Lugar: Domicilio del entrevistado en Granada.  
Fecha: 2 de septiembre de 2007.  
Soporte: Vídeo.  
Duración: 119 min.  
Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0238.

### Cinta 238.1A (2 de septiembre de 2007).

[Min. 00:00-10:30]. Presentación. Nace en Granada el 11 de agosto de 1945. Habla de sus padres, nacen en Granada, de sus oficios como romaneros y sopladores (hacer romanos y soplillos). Las relaciones de sus padres y los hijos que tuvieron, el barrio de cuevas del Albaicín.

[Min.10:30-21:15]. Relata la ideología de sus padres y de su familia, la represión sufrida por su tío durante el bienio de derecha en la II República. Comenta que en su familia se hablaba de la represión. Relata que su madre era maestra sillera y junto con las mujeres que se reunía, cantaba canciones de la República. Comenta la religiosidad de sus padres. Las relaciones entre sus padres, la represión tras el golpe de Estado, comenta que para salir de la cárcel se ven en la obligación sus padres de casarse y él apuntarse a la Legión, se lo llevan a la toma de Málaga, posteriormente se pasará al ejército republicano, se exilia a Francia y volverá en el 1944, lo detienen en el 45 y lo mandan a campos de trabajo.

[Min. 21:15-25:28]. Comenta que la violencia con la que su padre trataba a su familia, determinó que su madre lo echara de casa y trabajó en la confederación del Ebro, por lo que él se crió con su madre y sus hermanas. Relata el trabajo de su madre y las características de su vivienda. De la educación de sus padres, especialmente de su madre, y de sus hermanas.

[Min. 25:28-36:00]. Miguel habla de su educación formal, las características del colegio, del aula, las infraestructuras, los profesores, las condiciones de salubridad. Hace una relación de trabajos desde que con doce años el cura del colegio trabajo como mancebo en una farmacia. Habla del fiado de la comida familiar, de la comida habitual, de las navidades en su casa. Sobre el abandonos infantil en la escuela, el trabajo infantil, el de sus hermanas hasta casarse.

[Min. 36:00-41:43]. Habla de su trabajo de repartir el pan con un panadero de Alfacar, el salario, los barrios de repartida, el motivo por lo que lo deja. El trabajo de tapicero en 1957, hasta 1964, las características del taller, la falta de contratos, el horario, las jornadas, el salario, el trabajo, los accidentes de trabajo.

[Min. 41:43-51:20]. Habla de unos curas del Ave María con ideas nuevas de la JOC, habla de los curas que venían de Lovaina. Relata porqué entra en contacto con estos curas y de la captación de los falangistas a las escuelas. Las excursiones con los curas. Las fiestas de los jóvenes en donde se hablaba de la guerra, lo que se comía, el rapto de la novia. Relata los barrios marginados de Granada en esos años.

[Min. 51:20-57:47]. Continúa con la descripción de los barrios. Sobre los requisamientos tras el golpe de Estado, sobre la represión sobre los rebuscadores del campo. Repasa la industria en Granada durante los años cincuenta, la emigración.

#### **Cinta 238.1B (2 de septiembre de 2007).**

[Min. 00:00-10:13]. Presentación. Habla de cómo se llevaban las reuniones en la JOC y sus inquietudes sociales y obreras; comenta dónde y con quienes se reunían. Su participación en el 63 al congreso de la JOC en Barcelona donde conoce las actividades de la JOC en Hytasa, en el campo de Jerez. Comenta a los que conocía del PCE en Granada.

[Min. 10:13-19:20]. Relata que uno de los curas de la JOC está interesado en que a los obreros hay que proporcionarles formación y crea un bachiller nocturno, donde se apuntó pero lo tuvo que dejar por las dificultades en su casa. Continúa en la JOC hasta los 18 años y comenta el motivo de dejarla. En el 66 deja el trabajo y se va a Barcelona, nos habla de los motivos. Se coloca en un hotel para fregar platos en Lloret de Mar, relata el salario y la diferencia con lo que ganaba en Granada, el horario de trabajo. Como le aumenta las inquietudes sociales con los trabajadores del Hotel, la impresión de la sociedad catalana y de los turistas. Allí se dio cuenta de la diferencia de vida con Granada. Posteriormente lo contratan de *valet de chambre* de hotel y en las Planas conoce que se reúnen los comunistas.

[Min. 19:20-25:20]. Miguel comenta que se vuelve a Granada para irse a la mili en el 67, dice que anteriormente trabajó en la Trinaranjus en Pueblo Nuevo y donde comienza su actividad sindical. Habla del servicio militar en Granada como asistente del General González. Habla de los motivos por los que emigra a París tras el servicio militar a finales de 1968, relata el viaje, su trabajo en un bar de italianos en el barrio latino y de allí a fregar platos en la Candelaria porque le pagaban más.

[Min. 25:20-36:40]. Habla del café cantante la Candelaria desde el 68 hasta el 75-76 aproximadamente y comenta los que pasaron por allí. Vive y participa en las movilizaciones del Partido Comunista de España. En las vacaciones de 1970 viaja a Granada, vive en el polígono de la Cartuja donde encuentra octavillas de CCOO y asiste

al sindicato el día que se propone hacer la huelga y en la que él participa, comenta quienes reconoció en la asamblea de CCOO, de la HOAC, sobre el ambiente de la asamblea.

[Min. 36:40-47:20]. Retoma el recuerdo de su primera participación en el 1º de mayo, con 15 o 16 años, de cómo eran esos primeros de mayo. Vuelve a tomar el recuerdo de la asamblea de la huelga de la construcción de 1970, comenta que al día siguiente va a la huelga, relata los pormenores de ese día, los piquetes para parar la construcciones del camino de Ronda y en la espalda de la Facultad de Ciencias hace la primera carga la policía, recorren al camino de Ronda y vuelven al sindicato y comienza la policía a pedir la dispersión. Comenta que es aquí cuando conoce el nivel de organización de las CCOO en Granada. Dice que piden que se sienten todos en la calle en el suelo mientras bajaba la comisión negociadora. La comisión anuncia que no admiten ninguna propuesta por lo que se mantienen sentados. La policía comienza a dispersar a palos. Relata que Cid de la Rosa les había dicho que si los dispersaban tenían que encerrarse en una iglesia o similar. Se van a la iglesia San Agustín y el cura los echa, se vuelven para el sindicato y está la policía cargando, uno muere en una esquina, otro en la escalera del sindicato y otro en el estanco, además de los heridos.

[Min. 47:20-52:50]. Comenta que duró hasta las tres de la tarde. Habla de los heridos que fueron al clínico y la policía también carga en el clínico. Se decide hacer el funeral en la catedral y después se encerraron allí. Las mujeres se organizan para llevar alimentos, etc.

[Min. 52:50-01:01:02]. La organización dentro de la catedral, se quedan 157 los tres días que duró el encierro. Sobre lo que pactan los curas con la policía para que abandonen el encierro. Sobre la policía secreta de esos años: el girafa, Quiles... Habla de que es a partir de aquí cuando quiere entrar en el PCE y habla de los miembros del PCE que él conoce, en el 71 pide la entrada del PCE en el partido y explica cómo lleva a cabo la entrada. Comenta los miembros en el Polígono.